
38   ФОМА  •  ноябрь  2019

в е р а  •  г о в о р я т,  ч то

Говорят, что
христиане считают злом все, что доставляет 
человеку радость — секс, алкоголь, вкусная еда. 

На самом деле

с христианской точки зрения в природе нет 
ничего, что было бы злом само по себе. Зло 
рождается как неверное употребление вещей, 

изначально добрых 
и полезных.

Простая анало-
гия: топор при-

думан и сделан 
для плотниц-
ких работ. 
Но, исполь-
зуя его не 
по назначе-
нию, можно 
вырубить 

плодоно-
сящий сад, 

отрубить себе 
ногу или убить 

старушку-процен-
тщицу. Точно так же 

и неверное употребле-
ние вещей, созданных Богом, превращается 
для человека в зло, хотя сами по себе эти вещи 
злом не являются.

Преподобный Максим Исповедник пишет 
об этом так: «Не пища зло, но чревоугодие, не 
деторождение, но блуд, не деньги, но сребро-
любие, не слава, но тщеславие, а когда так, то 
нет в природе зла, кроме злоупотребления, 
которое случается от несмотрения ума за дей-
ствиями естественными».

Часто
спрашивают:
разве хорошо, что люди творят добро 
из эгоистических побуждений — ради своего 
спасения? 

Отвечаем:

забота о своем спасении ничего общего не имеет 
с эгоизмом. Одно дело — ради собственного 
удовольствия «тащить одеяло на себя», дейст-
вовать исключительно в своих интересах, не 
учитывая нужды и желания других людей. И 
совсем другое — радоваться, самоотвержен-
но помогая другим, не делая различия между 
собой и ними. Вот слова одного из самых уважа-
емых духовников нашей Церкви архимандрита 
Иоанна (Крестьянкина): «Человек, добрый умом, 
укрепляет и утешает прежде всего самого себя. 
И это совсем не эгоизм, как некоторые неспра-
ведливо утверждают, нет, это истинное выра-
жение бескорыстного добра, когда оно несет 
высшую духовную радость тому, кто его делает. 
Добро истинное всегда глубоко и чисто утешает 
того, кто соединяет с ним свою душу. Нельзя не 
радоваться, выйдя из мрачного подземелья на 
солнце, к чистой зелени и благоуханию цветов. 
Нельзя кричать такому человеку: ты эгоист, ты 
наслаждаешься своим добром! Это 
единственная неэгои-
стическая радость — 
радость добра, 
радость Царствия 
Божия».
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Есть вопрос? Пишите!  vopros@foma.ru

Почему в Церкви
приносят на службу всякую еду и кладут на столик?

Потому что

это древняя практика совершения тризн — 
общих трапез, за которыми поминались усоп-
шие. По традиции, прихожане храма собирали 
большой общий стол, для того чтобы всем вме-
сте вспомнить близких их сердцу людей, а также 
накормить неимущих. Это своего рода милосты-
ня, которую родственники приносят за своих 
усопших. 

Сегодня эти принесенные продукты также 
могут быть употреблены за общей трапезой. Либо 
же их раздают неимущим, а также служителям 
и работникам храма — всем, кто даром, по воле 
сердца помогает в Доме Божием. 

исповедь действительна, даже если вас про-
должает мучить совесть. я считаю это естест-
венным и правильным. когда на теле появляется 
болячка, шрам от нее еще долго не проходит. так 
и совесть — напоминает о наших грехах для того, 
чтобы мы их не повторяли, а работали над иско-
ренением порока.

разрешение греха совершается в тот момент, 
когда вы раскаялись и над вами была прочитана 
разрешительная молитва — как свидетельство 
того, что вы получили прощение. а совесть долж-
на продолжать теребить. она как болевой порог: 
люди без болевого порога быстро умирают — они 
не чувствуют опасности. а пока совесть нас муча-
ет, мы живы. ф.

Если продолжает 
мучить совесть, 
значит, исповедь 
«не зачтена»?

Отвечает  
протоиерей Игорь Фомин,  
настоятель храма святого  
благоверного князя  
Александра Невского  
при МГИМО
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